



# E.RM1.3- Informe de Evaluación y Propuestas de Mejora PROGRAMA DE DOCTORADO EN GEOGRAFÍA E HISTORIA DEL MEDITERRÁNEO DESDE LA PREHISTORIA A LA EDAD MODERNA

CURSO 2016-17

#### **DIMENSIÓN 4. RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS EVIDENCIAS** Los recursos materiales disponibles son adecuados al número de RECURSOS estudiantes en cada 1- Los recursos materiales disponibles son adecuados al número de estudiantes en cada línea de línea de investigación investigación y la naturaleza y características del programa de doctorado. y la naturaleza y características del La Facultat de Geografia i Història cuenta con los medios necesarios para facilitar a los doctorandos la realización de las programa de actividades formativas del programa de Doctorado y el desarrollo de su tesis doctoral. doctorado. **GESTIÓN DE LOS** Si existen entidades La Facultat dispone de un Aula de Postgrado: F.3.4, que cuenta, además, con sistemas de proyección y audición a colaboradoras que través de ordenador y videoproyector, con acceso a internet bien por cable o por sistema wi-fi, así como la posibilidad de participan mediante realización de videoconferencias. Iqualmente se ha habilitado un Aula de Doctorado: F.1.0, en el primer piso de la convenido en el Facultat, para posibilitar grupos de trabajo o workshops con la finalidad de avanzar en los trabajos definidos en las desarrollo de las actividades formativas y en el diseño de estrategias I+D en las que los/las doctorandos/as están implicados/as. Dispone, actividades así mismo, de un Salón de Actos y un Salón de Grados, que se utilizan, especialmente, para las actividades investigadoras, académicas de carácter formativo y actividades complementarias (seminarios, conferencias y cursos de extensión). El adecuación de los acceso a todos estos espacios que, se utilizan para la realización de las actividades específicas del Doctorado, no está recursos materiales a dificultado por ninguna barrera arquitectónica. las características del programa y otros Entre las aulas de la Facultat se encuentran las cuatro Aulas de Informática, dotadas de los programas informáticos medios que se más avanzados en las distintas disciplinas que los investigadores desarrollan a lo largo de su formación doctoral. Estas pongan al servicio.

RM1





- Inexistencia de barreras arquitectónicas y adecuación de las infraestructuras
- Satisfacción de los grupos de interés con los recursos materiales e infraestructuras existentes (aulas, salas de lectura, aulas de informática, laboratorios, biblioteca, espacios de trabajo individual y grupal...)
- La universidad ha hecho efectivos los compromisos incluidos en la memoria de verificación y las recomendaciones definidas en los informes de evaluación externa relativos a recursos materiales.

aulas están equipadas con ordenadores de última tecnología que se actualizan cada dos años y se cuenta en total con más de 150 puestos de ordenador.

A ello hay que añadir que la Facultat de Geografia i Història dispone de varios espacios de trabajo y estudio a disposición de los alumnos/as. Así, existe una Sala de Estudio con capacidad para cien personas y conexión a Internet para ordenadores portátiles, que está situada en la primera planta y no hay barreras arquitectónicas que dificulten su acceso ni su utilización. Además, hay otras tres **Salas de Trabajo** con capacidad de dieciséis plazas cada una y conexión a la red y un **aula móvil** con dieciséis ordenadores portátiles. En dichas salas pueden reunirse los profesores con grupos de alumnos/as para realizar pequeños seminarios y tutorías colectivas, o bien pueden ser utilizadas por los/las propios/as estudiantes para organizar sus trabajos en equipo. Se ubican en la primera planta del centro y puede accederse a ellas sin impedimento arquitectónico. El centro cuenta también con un **Aula de Informática** de libre acceso con quince ordenadores.

Así mismo, los cuatro Departamentos a los que están vinculados los grupos de investigación del programa de Doctorado (Prehistòria, Arqueología i Història Antiga; Medieval i Ciències i Tècniques Historiogràfiques; Història Moderna i Contemporània; y Geografia) disponen de espacios en los que se realizan también algunas de las actividades específicas del programa de Doctorado.

La Facultat está dotada también de seis Laboratorios Docentes y de Investigación que han sido reconocidos por su excelencia dentro del Campus de excelencia HABITAT 5U y renovados en su equipamiento científico. El Departament d'Història de l'Art dispone del Laboratorio de Historia del Arte "Santiago Sebastián", dedicado al análisis, conservación y restauración, de objetos de arte. Tiene también un Laboratorio de Análisis y Conservación preventiva, una de las actuaciones de referencia de la Universitat de València dentro del marco de equipamientos de laboratorios de excelencia del programa del Campus de Excelencia Internacional HABITAT 5U. El Departamento de Geografía también cuenta con distintos laboratorios: como el de SIG y Teledetección y el Laboratorio de Geomorfología. El Departamento de Prehistòria, Arqueología i Història Antiga dispone de un laboratorio también propio dedicado al análisis de los materiales arqueológicos resultantes de los programas anuales de excavaciones y prospecciones. Y, el Departamento de Història Moderna i Contemporània posee un Laboratorio de Memoria oral y Fuentes Audiovisuales. Todos estos laboratorios presentan propuestas, tanto de actualización como de nuevas adquisiciones de equipamiento, en las respectivas convocatorias anuales para la dotación de laboratorios docentes.

Aparte de lo anterior, los doctorandos cuentan con acceso a la biblioteca de Humanidades "Joan Reglà", que se halla en





el edificio contiguo de la Facultat de Geografia i Història, y que está equipada con la conexión a cientos de bases de datos. La biblioteca ofrece, también, servicios especiales de ayuda y asistencia a los estudiantes de postgrado. Los estudiantes disponen, asimismo, de acceso a internet a través de wi-fi en todo el recinto del campus.

Existen, por último, en el recinto del campus de la universidad toda una serie de servicios para facilitar la estancia a nuestros doctorandos, como servicio de cafetería, asistencia para la búsqueda de alojamiento, etc.

Por todos estos aspectos, concluimos afirmando que existen suficientes recursos materiales, siendo éstos adecuados para desarrollar las actividades formativas e investigadoras requeridas en el programa de Doctorado.

2- Si existen entidades colaboradoras que participan mediante convenido en el desarrollo de las actividades investigadoras, adecuación de los recursos materiales a las características del programa y otros medios que se pongan al servicio.

El Programa de Doctorado no ha establecido convenios con entidades colaboradoras con el fin de que estas participen en el desarrollo de las actividades investigadoras.

3- Existencia de ayudas económicas propias del programa de doctorado, o de la universidad, destinadas a los doctorandos para facilitar su asistencia a congresos y/o estancias en el extranjero

Dentro de las actividades formativas del Programa de Doctorado en Geografía e Historia del Mediterráneo desde la Prehistoria a la Edad Moderna, hay dos actividades específicas que fomentan la asistencia a congresos y/o estancias en el extranjero:

Participación con presentación de póster o comunicación en Congresos, Workshops y Reuniones científicas de carácter nacional o internacional

Esta actividad tiene carácter optativo y consiste en la asistencia y la presentación de un póster o comunicación científica.

La asistencia se tendrá que llevar a cabo a lo largo de los estudios, tanto para los estudiantes a tiempo completo como a tiempo parcial.

El resultado de aprendizaje que se potencia es, por una parte, conocer cómo se presentan los resultados de la





investigación en el campo de investigación y, por otra, el confeccionar un póster o comunicación científica en el ámbito de tema de investigación y presentarlo en un congreso o reunión científica.

Como control de la actividad, el/la estudiante presentará el justificante de la asistencia y de la participación en el Congreso o Reunión Científica. Al finalizar el año académico, la Comisión Académica lo incluirá en el documento personalizado de actividades del/de la estudiante.

#### Estancias breves en centros de investigación extranjeros

Los/Las estudiantes del Programa, en los casos en los que los directores y el/la tutor/a del/de la doctorando/a lo estimen oportuno, podrán realizar estancias breves en universidades o centros de investigación extranjeros, con el visto bueno de la Comisión Académica del programa. La duración de las mismas está fijada en un mínimo de 50 horas. Pero, en la práctica, los doctorandos que han solicitado el reconocimiento de esta actividad formativa han realizado una estancia de una duración superior, como se ha indicado en el informe elaborado por la Comisión Académica el 28 de marzo de 2017. De este modo, los doctorandos podrán tener el tiempo de estancia en otras universidades o centros de investigación extranjeros suficiente para poder defender una tesis con mención internacional. Los becarios de investigación podrán realizar las estancias breves que permitan las ayudas complementarias de sus respectivas becas.

El Programa de Doctorado no cuenta con financiación para subvencionar la movilidad de sus doctorandos. Por tanto, cada doctorando tendrá que buscarse financiación externa, bien a través de las diversas convocatorias de movilidad de la UVEG, del Ministerio o del gobierno autonómico. La UVEG está estudiando la creación de bolsas de viaje para los estudiantes de doctorado, pero, por el momento, no hay información oficial al respecto.

Las estancias de movilidad de los estudiantes inscritos en el programa se gestionan con la ayuda del director de su tesis, que contactará con un investigador de otra universidad o centro de investigación que tutelará al doctorando.

El director de la tesis y el tutor de la otra universidad o centro de investigación establecerán un plan de actividades que se orientará hacia la formación del estudiante con otros equipos de investigación, para consultar nuevos fondos bibliográficos o documentales en el ámbito de la Historia y la Geografía, así como el aprendizaje de nuevas técnicas instrumentales y metodologías novedosas, siempre que puedan resultar beneficiosas para la adquisición de competencias y resultados del aprendizaje en dichas materias. La tradición de colaboración de nuestro programa de doctorado con otros centros de investigación, nacionales o extranjeros, permite disponer de un amplio abanico de colaboración con otros programas externos a la UVEG.

Asimismo, la participación de profesores extranjeros y nacionales en las comisiones de informes previos a la lectura de la tesis y en los mismos tribunales de tesis también favorece la posibilidad de estancias de los





estudiantes del Programa.

Al final de la estancia, y de regreso a la UVEG, se deberá presentar a la Comisión Académica del programa de Doctorado, el justificante de realización de la estancia, firmado por el tutor o tutora de la otra universidad o centro de investigación. La Comisión Académica procederá al reconocimiento de la actividad, incluyéndola en el documento de actividades del/de la estudiante.

Para completar esta información es importante destacar que la Universitat de València, tiene una convocatoria específica de becas de movilidad internacional para estudiantes de doctorado de la universidad. Con esta convocatoria se persigue aumentar la movilidad internacional del estudiante de doctorado mediante la dotación de ayudas económicas para hacer estancias de movilidad. Estas ayudas provienen del presupuesto de la Universitat de València y de la financiación que la Unión Europea otorga dentro del programa Erasmus para hacer estancias de movilidad dentro del ámbito europeo. Esta convocatoria regula dos modalidades de becas:

- La modalidad A regula las becas de modalidad internacional en estudios de doctorado que se realizan en el ámbito europeo dentro del programa Erasmus Prácticas
- La modalidad B regula las becas de movilidad internacional fuera del ámbito europeo.

Esta información se completa en el procedimiento de movilidad de los estudiantes, que se incluye en el Sistema de Garantía de Calidad de los Estudios de Doctorado.

#### 4- Inexistencia de barreras arquitectónicas y adecuación de las infraestructuras.

El Certificado de Accesibilidad Universal de la Asociación Española de Normalización y Certificación (AENOR) acredita que la Universitat de València ha implantado un Sistema de gestión de la Accesibilidad que apuesta por la mejora continua. La obtención de este certificado tiene lugar en el marco del programa Campus Sostenible de la Universitat de València, con la financiación del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte mediante el programa de Accesibilidad Universal e Integración del VLC/CAMPUS. Valencia Internacional Campus of Excellence.

La certificación de Accesibilidad Universal de AENOR- entidad líder en certificación- garantiza a todas las personas, con independencia de su edad o discapacidad, que los entornos y servicios de las organizaciones son accesibles y así se mantienen en el tiempo. En esta actuación liderada por la Unidad para la Integración de Personas con Discapacidad, que gestiona la Fundación General de la Universitat de València, han participado diferentes servicios de la institución académica:





- Unidad para la Integración de Personas con Discapacidad
- Unidad Técnica
- Servicio Técnico y de Mantenimiento
- Servicio de Prevención y Medioambiente
- Servicio de Contratación Administrativa
- Servicio de Bibliotecas y Documentación
- VLC/CAMPUS- Valencia, Internacional Campus of Excellence

Ha consistido en la revisión de los espacios urbanos, en concreto en el análisis del transporte público y privado, de las plazas de aparcamiento reservadas para las personas con discapacidad, de los accesos al recinto, y de los desplazamientos dentro de los mismos, así como del acceso al edificio.

En concreto, en este Programa de Doctorado no existen barreras arquitectónicas que dificulten el acceso a las instalaciones y recursos materiales propios del programa formativo.

5-Satisfacción de los grupos de interés con los recursos materiales e infraestructuras existentes (aulas, salas de lectura, aulas de informática, laboratorios, biblioteca, espacios de trabajo individual y grupal...)

Para conocer la satisfacción de los grupos de interés con los recursos materiales e infraestructuras existentes, vamos a ir analizando los resultados de las encuestas, teniendo en cuenta los diferentes grupos de interés (los resultados de las encuestas y su estudio evolutivo están disponibles en la página web del programa de doctorado, concretamente en el apartado de calidad y dentro de éste, el que hace referencia a los resultados de las encuestas):

#### **ESTUDIANTES**

La encuesta de satisfacción de los estudiantes tiene un bloque específico denominado Instalaciones y Recursos, el cual ha obtenido una puntuación de 3,67 (sobre 5) en el curso 2016-17.

Si analizamos los ítems, podemos apreciar que los dos contemplados en la encuesta obtienen una puntuación muy similar, la cual se halla muy próxima a la media de la Universidad. Así, la adecuación de las instalaciones y los recursos para el desarrollo del programa de doctorado obtiene una media de 3,72, y el ítem que hace referencia a la accesibilidad de los recursos bibliográficos necesarios para el desarrollo del programa formativo obtiene una media de 3,61.

Por último, en el BLOQUE GENERAL de la encuesta, se ha incluido un ítem que evalúa las instalaciones e





infraestructuras, la cual también se sitúa en un 3,93 de media, siendo también muy similar a la media de la universidad.

#### **PROFESORADO**

El bloque de Instalaciones y Recursos, obtiene una media de 4,47 sobre 5 en el curso 2016-17.

Si descendemos a las preguntas concretas, el ítem que consigue mayor puntuación es el referente a la adecuación de la cantidad, calidad o accesibilidad de la información de la biblioteca y de los fondos documentales a las necesidades del programa de doctorado, que obtiene un 4,61, estando por encima de la media de la universidad que es un 4,37.

El otro ítem de la encuesta, con un 4,32 sobre 5, es el que hace referencia a la adecuación de las instalaciones y de los recursos que ofrece el programa de doctorado para el desarrollo de la investigación, el cual también está por encima de la media de la universidad, que es un 4,22.

4-Si se han señalado, la universidad ha hecho efectivos los compromisos incluidos en la memoria de verificación y las recomendaciones definidas en los informes de evaluación externa relativos a recursos materiales.

La Universitat no incluyó en la memoria de verificación algún compromiso referente a los recursos materiales. Además, no ha existido ninguna observación o recomendación al respecto.

VALORACIÓN	Α	В	С	D	EI
Los recursos materiales disponibles son adecuados al número de estudiantes en cada línea de investigación y la naturaleza y características del programa de doctorado.	X				
Inexistencia de barreras arquitectónicas y adecuación de las infraestructuras	X				
Satisfacción de los grupos de interés con los recursos materiales e infraestructuras existentes (aulas, salas de lectura, aulas de informática, laboratorios, biblioteca, espacios de trabajo individual y grupal)	Х				
La universidad ha hecho efectivos los compromisos incluidos en la memoria de verificación y las recomendaciones definidas en los informes de evaluación externa relativos a recursos materiales.	X				

**PUNTOS FUERTES** 

RM1 7





Los recursos materiales disponibles son adecuados al número de estudiantes en cada línea de investigación y la naturaleza y características del programa de doctorado.

Inexistencia de barreras arquitectónicas y adecuación de las infraestructuras

Satisfacción de los grupos de interés con los recursos materiales e infraestructuras existentes (aulas, salas de lectura, aulas de informática, laboratorios, biblioteca, espacios de trabajo individual y grupal...)

La universidad ha hecho efectivos los compromisos incluidos en la memoria de verificación y las recomendaciones definidas en los informes de evaluación externa relativos a recursos materiales.

PUNTOS DÉBILES	PROPUESTAS DE MEJORA	IMPORTANCIA	TEMPORALIZACIÓN	AGENTE

RM1 8